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北京商报：您对全市零售企业有什么期待？
卢彦：一是提倡行业自律 、企业自律 ，以诚

信建设提升企业竞争力 。行业协会 、商会 、龙头
企业需要积极发挥带头作用 ； 企业要坚持诚信
经商 、文明经商 。另一方面要在商业行为中积极
响应市政府的号召 ，比如发展绿色商业 ，倡导绿
色节能消费等 ，为首都治理大气污染 、缓解交通
拥堵出力。

二是加快企业转型升级步伐，做大做强首都商
务服务业。今年以来，商业企业面临内需不足、综合
成本攀升、外部竞争激烈等多方面压力，市场经营
形势严峻，转型升级已成为商业企业实现可持续发
展的必由之路。

例如： 高端餐饮企业在营业额出现大幅下滑
的情况下积极调整菜品结构，创新中低价位菜品，
进军团餐、快餐市场；百货行业引进餐饮、娱乐休
闲、文化教育等服务，向购物中心转型。这既是市
场在资源配置中起决定性作用的结果， 也是在统
一开放、 竞争有序的市场体系下商业企业的现实
选择。企业不改革就没有发展前途，产业不转型就
没有出路。

三是加强企业品牌建设。品牌建设是商业企
业的软实力 ， 产品的竞争力最终将体现为品牌
竞争力 。 北京是全国最重要的商贸流通交易中
心之一 ， 开放型经济的国际影响力已经达到较
高水平 ， 为商业企业全面打开国内市场 、 走向
国际市场提供了广阔的市场空间 。 但是 ， 如果
没有实力卓著的品牌企业存在将非常遗憾 。商
业企业需要从战略的高度拓宽视野 ， 重视品牌
培育 ，提高品牌影响力 ，建设具有民族特色的品
牌。

北京商报：今年北京外资进入的整体情况如何？
卢彦：今年1-11月 ，北京实际利用外资达到

83.7亿美元，增长6.9%，超过去年全年实际使用外
资3.3亿美元 。其中，近七成外资投向现代服务业，
服务业实际利用外资占全市的82.2%；世界500强
投资增长迅猛 ，今年在京新投资26个项目 ，合同
外资增长41.7%，占全市 1/5；战略性新兴产业成
为外商投资热点 ；总部等高端企业形态新增总部
企业12家，累计244家，其中139家为本市认定的跨
国公司地区总部 。目前 ，全市跨国公司总部企业
和研发机构已超过700家。

北京商报：零售外资发展情况呢？
卢彦：今年1-11月，我市共审批设立零售外资店

铺462家，累计批准零售外资店铺4813家。其中，专卖
店332家， 专业店106家， 两种业态店铺占总数的
94.8%。从新设零售外资店铺空间分布来看，主要集中
在朝阳、海淀和东城。

从 品 牌 来 看 ， 意 大 利 运 动 安 全 防 护 产 品
DAINESE， 日本一线时装品牌 strasburgo、 服饰品
牌 rosebullet，美国床垫品牌 sealy等都是首次进入
北京 。

北京商报： 您怎么评价目前北京社
区商业的发展？

卢彦： 北京目前的社区商业可以用
十六字总结 ：便民利民 、服务延伸 、多元
发展、业态升级 。

目前 ， 北京的社区商业已逐步发展
为以超市便利店为主体 、 生活服务业配
套 、搭载多种服务的服务体系 。通过鼓励
和引导连锁品牌企业进社区 ， 一大批零
售 、餐饮 、生活服务品牌连锁企业积极向
社区延伸发展 ，社区服务网点从小规模 、
分散型经营逐步向规范化 、 连锁化经营
转变 ， 社区商业服务的便利度和安全度
不断提高。

北京的社区商业正在从满足基本居
民需求的初级阶段向安全 、便利 、规范的
水平发展 。

下一步 ，我们将继续推动一站式 “社
区生活服务中心+搭载模式的便利终端+
社区电子商务 ”相结合的模式 。现在越来
越多的消费者加入 “网客 ”队伍 ，也有很
多人喜欢“宅”，电商是必不可少的。

北京商报： 社区商业在首都商业建
设和整体消费中占有怎样的地位？

卢彦： 社区商业发展在推进首都商
业建设和促进整体消费中占有十分重要
的地位 。 它是北京国际商贸中心体系建
设中的重要组成部分 ， 也是打造城市宜

居环境的基础环节。
在 “十二五 ” 商业规划的重点任务

中 ， 北京市把优先发展民生品质商业列
在首位 ，并明确了打造 “一刻钟社区服务
圈商业便民服务网络 ” 和建设新型社区
商业中心的任务 。 作为满足居民综合消
费的重要载体 ， 社区商业在城市商业建
设中的重要性不言而喻。

随着首都经济发展进入新阶段，社区
商业的需求也在不断变化 。 继续推动社
区商业向品质化 、便利化 、多元化发展 ，
在社区内发展新型消费 ， 培育新的消费
热点，是商务工作的重要工作内容。

在完善社区商业体系中 ， 要顺应人
口结构变化趋势 ， 开发老年人市场 ，发
展老年 ”银发 ”消费 ，抓住儿童市场 ，拉
动家庭整体消费 ； 要 顺 应 消 费 方 式 变
化 ，促进电子商务与社区商业 的结合 ，
发展网络消费 ； 要顺应居民生 活 方 式
变化 ， 促进和规范家政等居民 生 活 服
务业 健康有序发展 ； 要顺应低碳 环 保
的发展趋势 ，构建经营规范 、运行高效
的再生资源回收体系 ， 发展循环经济 ，
等等 。 这些也对商务工作提出了更高的
要求 ，需要我们不断发现新模式 ，探索新
路径。

下一步，我们将继续推进社区商业向
品质化 、多元化发展 ，打造与国际商贸中
心相适应的社区商业体系。

推动社区商业
品质化、多元化发展

国际一线大牌
加速进京

企业转型
与加强品牌建设并举

北京商报：今年北京市开出了中国内
地首张电子发票，目前进展如何？后期会
如何推进？

卢彦：电子发票是以电子方式存储和
流转的发票，商家可以通过手机短信或电
子邮件等形式发送给消费者，实现发票无
纸化。

今年6月27日 ，北京市在试点企业京
东商城成功开出了我国内地首张电子发
票 。目前 ，京东商城已在全品类推开电子
发票 ，已累计开具近 200万张 。电子发票
可以有效打击假发票 ，遏制偷逃税现象 ，
还可以对各类商贸交易信息可实现实时
采集和统计分析 。

同时 ，它也关系到企业切身利益 ，可
以有效降低企业经营成本 。以京东商城
为例 ，它每年仅纸质发票的购买成本就
达 4000万元 ， 全面应用电子发票后 ，一
年将节约3.6亿张纸质发票 ， 相当于240
吨纸 。

按照每一吨纸张需耗费3.6立方米木
材测算 ， 仅京东商城一家企业一年就可

减少近900立方米木材的资源消耗。
总体而言，北京市电子发票试点主要

有三个特点：
一是电子发票服务平台具有普遍适用

性，技术标准统一并设置了统一的开放接
口，可实现快速复制和推广。

二是试点企业开具电子发票具有实
时性。

三是电子发票可随时查验和在线管
理。 依托第三方电子发票查询验证平台，
企业可为个人消费者提供7×24小时电子
发票实时查询功能和发票信息云存储、在
线管理、随时调用功能等。

不仅如此，今年1-10月，全市限额以上
批发零售企业网上零售额达到716.6亿元，
在全市社会品零售额中比重达到10.5%，这
说明网络消费已成为拉动首都消费增长的
主要力量。

下一步，北京市将稳步、深入推进电子
发票试点工作。 不仅要完善电子发票公共
服务平台， 为扩大电子发票试点范围创造
条件，还要逐步扩大试点企业范围。
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